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梁振英昨日在第三屆兩岸及香港
《經濟日報》財經高峰論壇

上，就大會主題「大中華經濟新機遇」
致辭。他說，過去30多年來，在內地
改革開放、香港回歸、兩岸關係穩定
發展的進程中，兩岸和香港克服了困
難，排除了障礙，否定了零和，合作
的方式方法不斷創新，實現了前人和
外人以為不可能的共同發展、共同繁
榮。「我們共同譜寫了大中華經濟的
新篇章，同時為亞太地區的經濟發展
提供了前所未有的動力。」

為兩岸經貿推新功能

他續說，在這段歷史的不同時期，
香港為內地的發展，也為兩岸的經濟
往來，包括資金和人員的進出，發揮
了在當時特定的歷史條件下的功能。

「我相信，未來30年，香港將會因應
不斷變化的新形勢，繼續自我調整，
繼續為中國內地，為台灣，為兩岸之
間的經濟活動發揮新的功能。」

梁振英指出，中央政府在「十二五」
規劃中，明確表示支持香港發展成為
離岸人民幣業務中心。去年，香港銀
行處理的人民幣貿易結算，總額超過
26,000億元人民幣，按年上升37%。
通過貿易結算等活動，匯聚了超過
7,000億元人民幣。「今天，香港擁
有最大的離岸人民幣資金池，這是人
民幣融資活動和人民幣金融產品創新
的最獨特的優勢。」

新產品助人幣國際化

在人民幣產品方面，上月底，在香
港發行的人民幣債券未償還餘額累計
達2,570億元人民幣。2012年，以人
民幣計價的人壽保單已收保費超過90
億元人民幣。其他人民幣投資產品包
括貨幣期貨、A股ETF、人民幣及港
元雙幣交易的股票等，而擴大人民幣
合格境外機構投資者（RQFII）試點

的安排亦已於上月公布。促進多元化
的人民幣投資產品出台，深化香港離
岸人民幣業務，同時促進人民幣資金
在內地與香港之間的跨境使用和循
環，有助推動人民幣國際化，這些都
帶有超越商業意義的發展。

梁振英指出，兩岸於去年8月簽署
了《海峽兩岸貨幣清算合作備忘
錄》，中國人民銀行其後與中國銀行
台北分行簽署了「清算協議」。港台
在人民幣業務方面也有了非常緊密的
合作。現在23家台灣參加行已經加入
了香港人民幣即時支付系統，利用香
港平台進行離岸人民幣貿易結算，這
是香港在新的兩岸關係中的一個新功
能。

放下包袱 否定零和

在香港的中介中轉功能問題上，梁
振英坦言，曾經有人顧慮香港會因

「三通」和ECFA而流失兩岸之間的轉
口貿易。但經驗說明，在兩岸經濟規
模擴張，以及ECFA便利兩岸直接貿
易而帶動的經濟增長，都惠及香港的
轉口貿易。ECFA全面實施後，兩岸
經香港的貨物貿易額繼續增加。2012
年，兩岸經香港的轉口貨物貿易總額
達310億美元，佔香港整體轉口貿易
的7.1%，再次說明兩岸和香港的經
濟關係不是零和關係。

他總結道，兩岸和香港在過去30
多年的社會和經濟發展，各自取得
巨大的成就，各種關係也穩定發
展，是中國人在近代歷史的黃金時
期，而關鍵是大家都能擁抱歷史進
程帶來的變化，拋開顧慮，放下包
袱，接受開放，否定零和，相信合
作，並且以發展的眼光看待三地的
關係。「今後，只要我們不斷的突
破框框，擴大開放，加強合作，兩
岸和香港的經濟必定會創造和用好
更大的發展機遇。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）兩岸關係發展令港台關係大幅

改善，雙方均希望有更多更具體的合作，促進雙方的經濟和社會

發展。特區行政長官梁振英昨日在一論壇上指出，隨㠥中央政府

在「十二五」規劃中，人民幣業務已成為香港金融界主打的對

象，也是港台合作的一個新內容，而香港在專業服務業及擔任兩

岸中介中轉的角色上，也可以繼續發揮作用。他認為，繼內地與

香港簽訂CEPA、內地與台灣簽訂ECFA之後，香港和台灣應該訂

定類似的制度化經貿合作安排，以全面提升兩地的經貿關係。

香港文匯報訊（記者 張易）中國國民黨榮譽

主席吳伯雄昨日在香港一個論壇上，呼籲兩岸

三地在關係不斷密切深化的同時，要看到未來

可能出現的內部競爭風險，呼籲三地採取更積

極政策，包括建構並加強共同利益的產業分

工、人才交流和相互投資，營造更良好的跨區

域產業環境，以分工合作代替競爭，才能面對

韓國和新加坡等周邊國家及地區的競爭，達致

互利雙贏。

吳伯雄昨日在香港出席第三屆兩岸及香港

《經濟日報》財經高峰論壇時致辭。他說，兩岸

三地不再是各自獨立發展的經濟體系，而是已

形成了「既互補、又競爭，又互相學習」的緊

密關係，特別是兩岸關係自2008年以來的突發

猛進，港台關係亦隨之深化發展，三方的緊密

關係更是密不可分。

他續說，過去的緊密合作固然帶來更大的經

濟利益及市場，但三方未來倘仍各自以自己的

利益為大前提，競爭可能會大於合作，出現經

濟利益不能和諧的現象，「應該對此警醒」，三

方並應加以協調，用合作代替競爭。

政策引導產業發展

吳伯雄個人就三方的合作提出3點呼籲。一是

應積極思考如何在重要的製造業和服務業發展

議題上，建構符合共同利益的分工體系，三地

可各盡所長，在同一生產鏈上互相合作、配

合，可產生可觀的協同效應，並應提出政策工

具，引導主要產業發展如石化、半導體、LED

照明和面板等，以垂直分工或相互投資等方

式，替代互相競爭。

各方人才各展專長

二是人才交流。他說，兩岸和香港在培育人

才上各有專長，大陸龐大的人才基礎，對台灣

大型科技產業建構研發根基、進軍全球，可以

提供研發資源的幫助，而台、港培育的青年學

子，具備創新與多元思考特質，普遍為國際及

大陸企業所重視及爭取。

資金流動增自由度

三是更積極在政策層面用功，如兩岸之間簽

定ECFA，內地與香港之間簽定CEPA等，透過

不同法令規定，使三方的資金在互相流動時享

有更高的自由度與更完善的保障。吳伯雄特別

提到，面對大陸各地不同法令規定，台灣的企

業深盼大陸當局能提供更進一步的實質鬆綁，

尤其採取有效行動，去除台商經營所遭遇的普

遍性和地方性「潛規則」，提供更公平、無障礙

的經營環境。

香 港 文 匯 報 訊

（記者 鄭治祖）國
務院台灣事務辦公
室副主任葉克冬昨
日在香港一論壇上
表示，中央政府會
鼓勵和支持兩岸三
地建立更多的機制
化交流合作平台，
今年是《內地與香
港關於建立更緊密

經貿關係的安排》（CEPA）簽署10周年，《兩
岸經濟合作框架協議》（ECFA）也實施了3個年
頭，港台兩地眾多有識之士殷切期待積極創造
條件，推進港台商簽經濟合作協議，使之與
ECFA、CEPA一起，成為密切連結兩岸三地經
貿的紐帶，為大中華經濟圈的形成構建更堅實
的支柱。

葉克冬在第三屆兩岸及香港《經濟日報》財
經高峰論壇上致辭時表示，兩岸關係經受了重
大考驗，雙方政治互信更加鞏固，同胞往來日
益密切，經濟合作不斷深化，各界交流全面開
展。借助兩岸關係和平發展的重要機遇，港台
關係獲得了持續發展，港台各界交流日益頻
密，合作領域不斷拓寬。

加快經濟合作制度建設

他續說，今年是兩岸關係穩步推進、全面
發展的重要一年。在深化兩岸經濟合作方
面，要加快經濟合作制度建設的進程，以持
續擴大兩岸貿易投資規模；要創新合作的途
徑和方法，以進一步提升兩岸產業合作水
準；要發揮金融的關鍵性作用，為兩岸經濟
合作增加推動力；要加強在宏觀經濟政策和
規劃上的溝通協調，以發揮兩岸經濟互補優
勢；要支持兩岸企業家加強交流合作，以發

揮經濟合作主力軍的作用；要開拓兩岸區域
經濟合作新模式，為實現兩岸經濟全面自由
化探索路徑。

更積極政策建產業標準

葉克冬表示，我們鼓勵和支持兩岸三地加
強企業合作，要採取更加積極的政策措施，
提供更加開放的市場環境，共建產業標準，
聯手打造一批具有國際競爭力和影響力的自
主品牌，鼓勵有條件的大陸企業積極赴台投
資、開展合作，讓更多同胞和企業共享發展
機會；我們鼓勵和支持兩岸三地加強金融合
作，大陸經濟快速發展，人民幣國際化進程
加快，香港已經確定發展人民幣離岸中心目
標，兩岸已經建立貨幣清算機制，加強三地
金融合作水到渠成、正逢其時；我們鼓勵和
支持兩岸三地建立更多的機制化交流合作平
台。

「5年沒來香港，好像有很
多話要跟大家說！」中國國
民黨榮譽主席吳伯雄昨日在

第三屆兩岸及香港《經濟日報》財經高峰論壇
上發言時，首先就大讚香港，又提到日前涉嫌
在台灣高鐵放置炸彈的兩名匪徒，是在大陸警
方協助下迅速歸案，並說起前兩天在台北迎接
到訪的廣西壯族自治區黨委書記彭清華，「這
樣的點點滴滴，就是兩岸關係的真實寫照」。

讚港「地少」份量重
吳伯雄昨日侃侃而談25分鐘，是眾位開場致辭

嘉賓中，發言最長，也是博得最多掌聲的一
位。他在發言時首先形容，香港是一個「非常
奇妙的地方」，論面積只有1,100平方公里，卻是

「東方明珠」，在世界經濟活動裡佔了很重要的一
席之地：世界第十一大經濟體、第六大外匯市
場；股票市場是亞洲第三、全球第七。

他續說，香港的優勢在於它的自由經濟，美國傳
統基金會連續18年評定香港是最自由經濟體系，洛
桑國際管理學院研究員評定香港是最具競爭力的地
方，而世界許多大企業在進軍大陸前，都會選擇在
港設立總部。

見同胞往來感安慰
吳伯雄在談到兩岸關係時別有感受，並重提

自己50年前在金門前線服兵役的往事。他說，在
兩岸關係破冰後，他曾在廈門向當地官員提
出：「我過去曾住在附近，在金門當兵時，我
的背後有兩門砲鎖定你們（廈門），我不曉得你
們有多少砲鎖定我⋯⋯要是我這種人被打死在
金門前線，多可惜呀！」今天的金門、廈門已
是人來人往，兩岸同胞往來頻繁，令他感到非
常安慰，他也期盼砲火相向的日子永遠不要再
來，合作互補的日子可以持續下去。

會彭清華趣談兩餐
他又說，兩岸和平發展其實體現在兩岸人民

的生活點滴中：台灣高鐵炸彈犯兩天就由大陸
警方交返，「這在以前是不可想像的」，而他在
台北迎接到訪的廣西壯族自治區黨委書記彭清
華時，彭清華告訴他，上午在南寧吃早餐、中
午在台北用膳的感覺「很好」，這些生活中看似
不起眼的點點滴滴，但是確確實實影響㠥兩岸
同胞的日常生活。

大會工作人員兩次在會場舉起示意牌，提示
吳伯雄約10分鐘的發言時間已到，吳伯雄笑說，
自己已5年沒有踏足香港，「因為自那次起兩岸
關係起了變化：有了直航！所以5年後再來香
港，我好像有很多話要跟大家說」，又自嘲道：

「70歲的老人家，話無疑是多一點！」
■香港文匯報記者 鄭治祖、張易

葉克冬：中央鼓勵更多機制化合作

香港文匯報訊 中國國民黨榮譽主席、世界客屬總會
會長吳伯雄偕同夫人戴美玉一行14人，專程到香港沙
田金利來集團總部會晤原全國人大常委、金利來集團
主席曾憲梓博士。

去年11月22日，吳伯雄曾作為嘉賓在曾憲梓家鄉梅
縣為曾憲梓體育場剪綵，今次在香港與曾憲梓重逢，
雙方感到格外親切。

會晤自始至終充滿㠥熱情友好的氣氛，賓主言談之
間，偶爾流露出客家鄉音，鄉情溢於言表。吳伯雄讚揚
曾憲梓為客家人的傑出領袖，取之社會，用之社會，一
生為社會貢獻良多。吳伯雄並稱讚其子曾智明是傑出青
年，為兩岸青年文化交流活動作出了積極的努力。

曾憲梓高度肯定吳伯雄愛客家、對促進兩岸經濟文

化交流所作出的巨大貢獻是具有歷史見證，並為炎黃
子孫所銘刻在心。

曾憲梓對吳伯雄主席伉儷的美妙客家歌聲尤其印象
深刻。他表示，世界各地的客家人應加強聯誼及文化
的交流，團結合作，發揚光大中華民族的文化。

曾憲梓讚吳對兩岸貢獻巨大

中聯辦台灣事務部副部長何建華，全國政協委員、
廣東客屬社團總會主席梁亮勝，全國政協委員、金利
來集團副主席兼行政總裁曾智明，台灣中央研究院嶺
南美術館館長歐豪年，圓山飯店董事長李建榮，東元
集團會長黃茂雄及克緹國際集團總裁陳武剛等出席了
會晤。

■梁振英（左）與吳伯雄會面握手。

■曾憲梓(前排

右四)、吳伯雄

(左四)、吳伯

雄 夫 人 ( 左

三 ) 、 何 建 華

(右二)、梁亮

勝(左二)、歐

豪年(右三)、

黃 茂 雄 ( 左

一 ) 、 陳 武 剛

(右一)、李建

榮(後排右二)

及曾智明(後排

右四)等合影。

■梁振英（左五）、吳伯雄（左六）、張曉明（右四）、葉克冬（左三）與其他與會嘉賓合照。

■葉克冬在論壇上發言。

新華社

特首倡港台拓「類CEPA」平台
人幣成合作新內容 服務業作用續發揮

吳伯雄籲三地分工迎星韓競爭

笑談兩岸往來點滴「停不了嘴」
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